



## Violencia costó a México 4.5 bdp en 2024, revela informe del IEP

La violencia tuvo un costo económico para México de 4,5 billones de pesos en 2024, cifra que equivale al 18% del Producto Interno Bruto del país, según el Índice de Paz México 2024, elaborado por el Instituto para la Economía y la Paz (IEP).

Aunque representa una ligera disminución respecto a 2023 —cuando el impacto fue de 4,9 billones y el 19.8 % del PIB—, el país continúa perdiendo enormes recursos por inseguridad.

El informe muestra que, a pesar de que México registró una mejora marginal del 0.7 % en sus niveles generales de paz, las tasas de homicidio y violencia armada permanecen en niveles alarmantes.

Carlos Juárez Cruz, director del IEP en México, fue claro: “Mejoramos un 0.7 %, lo cual,

siendo francos, no representa un cambio sustancial. Es una mejora apenas perceptible”.

### **COSTO MAYOR QUE SALUD Y EDUCACIÓN**

El análisis del IEP se construye a partir de cinco indicadores clave. Uno de los hallazgos más contundentes del estudio es que el impacto económico de la violencia fue seis veces mayor que el presupuesto público destinado a salud y cinco veces más que el de educación en el mismo año.

Esta desproporción subraya el desequilibrio entre los recursos invertidos en desarrollo social y los que se pierden por causa de la criminalidad.

Del total estimado, los homicidios representaron el 38% del costo económico —unos 1.7 bdp—, mientras que los críme-

nes violentos como robos, asaltos y agresiones sexuales representaron el 33%, equivalentes a 1.5 bdp.

### **MÉXICO: MÁS VIOLENTO QUE HACE UNA DÉCADA**

A pesar de los cinco años consecutivos con leves mejoras, México es hoy un país más violento que en 2015. El deterioro acumulado en los niveles de paz es del 13.4 %, indica el IEP.

Según las cifras del informe: los homicidios han aumentado 54.7% desde entonces y los delitos con armas de fuego se han incrementado en 71.2%.

El crimen organizado aún es el mayor motor de violencia. Las extorsiones se han disparado 45.5% desde 2015, y los delitos asociados al narcomenudeo han crecido un abrumador 161%.



FOTO: MARIO GUZMÁN/EFE

**El director en México del Instituto para la Economía y la Paz, Carlos Juárez Cruz (c), acompañado de la representante de Familias de Acapulco en Busca de sus Desaparecidos A.C. Emma Mora (i), y la presidenta de la Asociación Mexicana de Juzgadoras A.C. María Emilia Molina (d).**

La economía del crimen no solo persiste, sino que se diversifica y afianza en múltiples regiones del país, con especial presencia en zonas urbanas y corredores estratégicos.

### **INSEGURIDAD, NORMALIZACIÓN Y GASTO INSUFICIENTE**

Uno de los datos más preocupantes del estudio es que el 73.6% de la población mexicana consi-

dera que vive en un entorno inseguro. Aunque esta cifra ha bajado desde el pico registrado en 2018, sigue reflejando una percepción dominante de miedo.

“En México, el nivel de miedo no siempre corresponde con las experiencias personales de violencia. Podríamos estar observando una preocupante normalización de la inseguridad”, advirtió Juárez Cruz ● (Alan Rodríguez)